

**REPUBLIQUE DU CAMEROUN**

Paix – Travail – Patrie

-----  
**MINISTERE DES RELATIONS EXTERIEURES**

-----  
SECRETARIAT GENERAL

-----  
**CELLULE DE SUIVI**



**REPUBLIC OF CAMEROON**

Peace - Work - Fatherland

-----  
**MINISTRY OF EXTERNALS RELATIONS**

-----  
SECRETARIAT GENERAL

-----  
**FOLLOW-UP UNIT**

## **DRAFT SPEECH**

BY

**CHINMOUN OUMAROU,**

SECRETARY GENERAL OF THE MINISTRY

OF EXTERNAL RELATIONS

During The

**OFFICIAL CEREMONY FOR THE PRESENTATION OF NEW YEAR**

**WISHES TO THEIR EXCELLENCIES MINISTER OF EXTERNAL**

**RELATIONS AND MINISTER DELEGATE IN CHARGE OF**

**COOPERATION WITH THE COMMONWEALTH**

*Janvier 2025*

- **Your Excellency, the Minister of External Relations;**
- **Your Excellency, the Minister Delegate to the Minister of External Relations in charge of Cooperation with the Commonwealth;**
- **High Officials of the Ministry of External Relations;**
- **Your Excellencies, Ambassadors and Heads of Cameroon Diplomatic Missions and Consular Posts abroad;**
- **Distinguished Guests;**
- **Dear Colleagues;**
- **Dear Collaborators;**
- **Ladies and Gentlemen;**
- **All protocol duly respected;**

It is with a feeling of much joy and great pleasure that I stand in front of this podium, for the fourth consecutive time, to express, on behalf of the entire staff of the Ministry of External Relations and my behalf, our best wishes to Your Excellency, Mr Minister, and to Your Excellency, Mr Minister Delegate, as well as to All your beloved Ones, for the new year 2025.

As a matter of fact, this official ceremony, slated for presenting best wishes for the new year to their Excellencies, the Minister and Minister Delegate, is one of those special moments, a moment not just for customary courtesies but, also and above all, an atmosphere of conviviality, joy and exchange between the Hierarchy and the entire staff of the Ministry.

As it is the tradition under similar circumstances, it is a moment for the Secretary General, as the Head of Administration, to review the key activities carried out throughout the diplomatic year which just ended.

Equally, this ceremony also gives us the opportunity to receive your guidelines for the upcoming year. Your Excellency, it is also an occasion, for us, to renew to you our unwavering support as well as our consistent and unconditional commitment geared towards accomplishing the missions that the Head of State, Head of our Diplomacy, has assigned to You as the Minister of External Relations.

Before I proceed, may I be allowed to remind, that the year 2024 has left some sad memories in the workforce of our Ministry, amongst whom are: Directors, Consuls, both senior and support staff members, who have been snatched brutally from this lovely family striving in Cameroon diplomacy. We are thinking specifically of:

- **Mr. ABANCHIME LIMANGANA**, former Director of Asian Affairs ;
- **Mr. Antoine AHMADOU**, First Deputy-Consul General to the Cameroon Consulate-General in Paris;
- **Mr. FOTSO KOM Eric**, Former Pay Master at AMBACAM, Tel-Aviv;
- **Madame BETTY EWANE EBANE**, Foreign Affairs Officer, Assistant Research Officer, Centre for Strategic Analyses, Forecasts and Crises;

- **Mr. FEHOU Abdoulaye**, Former Cameroon First Deputy-Consul, Jeddah;
- **Madame GAMBOH PETATO Luvie Josée**, Foreign Affairs Officer at the Department of American and Caribbean Affairs;
- **Madame NGO BILOLO Marthe épouse BETAMBO**, Foreign Affairs Officer serving with the Department of Legal Affairs and International Commitments of the State;
- **Mr. HASSOUMI ABDOULAYE**, Foreign Affairs Officer, Regional Delegate of MINFOPRA for the East Region;
- **Mr. NGAM A KOWO Pierre Valentin**, Administrative Contract Officer, on secondment with MINSANTE;
- **Mr. AHANDA EYENGUE Vincent de Paul**, Driver, on retirement;
- **Mr. MBEVO SILAS**, Administrative State Employee, on retirement;
- **Mr. MBAKOP Joseph**, Administrative State Employee, who served with the Cameroon Consulate-General in Paris, on retirement.

**Your Excellency, Mr Minister;**

**Distinguished Dignitaries;**

As the famous Senegalese poet, Birago Diop, said : *"Those who are dead are never gone: They are still here with us in the thickening shadow ..."* and, as such, may I request you to continue to keep them close to our hearts, remembering them in our prayers, meditations and various ways of worship, so that they may rest in peace.

**Excellences,**

**Distingués invités,**

**Mesdames et Messieurs,**

L'année 2024 qui vient de s'achever a été marquée, comme à l'accoutumée, par une intense activité diplomatique. J'allais dire qu'elle a été marquée par plusieurs « grands crus ». Au total, pas moins d'un millier d'activités ont été initiées, encadrées, réalisées et coordonnées par les Services Centraux et Extérieurs du Département et ce, sous votre leadership éclairé appuyé par S.E.M. le Ministre Délégué.

J'évoquerai globalement sur **le plan bilatéral**, quelques activités saillantes et les chiffres suivants :

- Plus de 250 audiences accordées dont les échanges ont essentiellement porté sur le renforcement des relations bilatérales ;
- 26 visites de hautes personnalités originaires des pays amis ;
- 08 mouvements du Corps Diplomatique accrédité au Cameroun notamment à travers les Lettres de Créance et les Copies figurées ;
- 14 instruments juridiques signés et 25 en cours de négociation ;
- La tenue de 04 Grandes Commissions Mixtes ;
- L'organisation de 24 concertations bilatérales et 23 en cours de préparation ;
- L'instruction de 32 échanges de soutien avec les pays amis ;

- L'accompagnement d'une vingtaine de missions de benchmarking à l'extérieur et des investisseurs étrangers au Cameroun ;
- La finalisation de plus de 140 activités de coopération dans les domaines commercial, judiciaire, économique, culturel, scientifique, maritime, militaire et autres.

Dans le domaine **de la coopération multilatérale**, l'année a également été marquée par plusieurs activités d'envergure, comme l'attestent les données chiffrées ci-après :

- 22 visites effectuées au Cameroun par des Responsables des instances multilatérales ;
- 57 participations aux rencontres statutaires internationales, régionales et sous-régionales;
- 05 rencontres et Conférences de Haut Niveau organisées au Cameroun ;
- 04 compatriotes placés à des postes de responsabilité dans les Organisations Internationales ;
- 02 instruments juridiques multilatéraux signés ainsi que plusieurs accréditations et des Lettres d'Introduction des Représentants des Organisations Internationales ;
- 162 Déclarations effectuées au nom du Cameroun ;
- 05 journées internationales célébrées ;
- Plus de 275 projets de résolutions soutenues ou sponsorisés lors des différentes Réunions statutaires organisées par les instances multilatérales ;

- Plus de 35.783 dossiers courants et 45.232 dossiers consulaires ont été traités au cours de l'année 2024.

Ainsi, en terme de participation aux grandes rencontres internationales et régionales, notre Diplomatie a été présente, et a saisi ces opportunités pour faire entendre la voix de notre pays dans des grands dossiers globaux.

Dans cette optique, je me permets de mentionner quelques rencontres au Sommet et / ou les Réunions de Haut Niveau ci – après :

- + le 4<sup>e</sup> Sommet du Forum pour la Coopération Chine-Afrique, Beijing, du 02 au 07 juillet 2024 ;
- + la Cérémonie Solennelle d'ouverture des Jeux Olympiques, Paris, 27 juillet 2024 ;
- + la Commémoration du 80<sup>ème</sup> anniversaire du Débarquement en Provence, le 15 août 2024.
- + le 19<sup>ème</sup> Conclave Inde-Afrique, New-Delhi, du 20 au 22 août 2024 ;
- + la 9<sup>ème</sup> Session de la Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (TICAD 9), Tokyo, du 24 au 25 août 2024 ;
- + le 2<sup>ème</sup> Sommet Indonésie-Afrique, à Jakarta, du 1<sup>er</sup> au 03 septembre 2024 ;
- + la 79<sup>e</sup> Session de l'Assemblée Générale des Nations Unies et le Sommet de l'Avenir, qui se sont tenus à New York en septembre 2024 ;

- ✚ le 19<sup>ème</sup> Sommet de la Francophonie de Villers-Cotterêts et Paris, du 03 au 05 octobre 2024 ;
- ✚ le Sommet de l'Union Africaine à Addis-Abeba et le Sommet des Chefs d'Etats et de Gouvernement de la CEEAC à Sippopo, en Guinée Equatoriale, du 16 au 17 octobre 2024 ;
- ✚ le 27<sup>ème</sup> Sommet du Commonwealth, à Apia, aux Iles Samoa, du 25 au 26 octobre 2024 ;
- ✚ le Sommet Extraordinaire des Chefs d'Etat de la CEMAC. Yaoundé, le 16 décembre 2024.

### **Excellence, Mesdames et Messieurs,**

Dans le cadre de la mise en œuvre de sa politique d'accueil de Grandes Conférences et de rayonnement international, le Ministère s'était fixé comme objectif stratégique de permettre à notre pays, terre d'accueil et d'attractivité, d'abriter chaque année au moins une grande Conférence diplomatique.

Au cours de l'année 2024, cet objectif a été atteint et dépassé puisque nous avons organisé plus de trois Grandes conférences Diplomatiques dans notre pays.

A ce titre, l'on peut citer, la tenue, à Yaoundé, du 29 au 30 août 2024, de la 50<sup>ème</sup> Session du Conseil des Ministres des Affaires Etrangères de l'Organisation de la Coopération Islamique, CMAE-OCI ; la 46<sup>ème</sup> Session de l'Association de Producteurs de Pétrole Africain (APPA) ; le Conseil de Ministres des Mines de l'OEACP parallèlement à

la 4<sup>ème</sup> Edition de *Cameroon International Mining and Exhibition (CIMEC)* ;

Le choix porté sur notre pays pour abriter ces Conférences témoigne de l'importance et de la place qu'il occupe au sein des Instances de Solidarité internationale.

**Excellences,**

**Mesdames et Messieurs,**

Dans le volet **Gestion des Camerounais à l'étranger, et de la diaspora**, près de 6.000.000 de Camerounais à l'étranger ont été recensés ; pendant que 60 Camerounais ont bénéficié du rapatriement volontaire et 20 autres en détresse à l'étranger ont été soutenus. Le Département a également accompagné 20 projets de la diaspora et la Journée de la diaspora camerounaise a été célébrée avec 150 entrepreneurs venus de France, Chine, Etats-Unis d'Amérique et Canada.

Il a également été question de renforcer les initiatives de nos compatriotes de l'étranger notamment à travers l'organisation des journées de la diaspora camerounaise en marge du Salon Promote 2024, la structuration de la deuxième phase du projet Dias-Invest 237 ; l'organisation d'un atelier de validation de l'étude relative à la mise en place d'un fonds de la diaspora ; la formation des personnels des Administrations publiques sur les politiques publiques de gestion de la Diaspora et le renforcement des stratégies de mobilisation de la Diaspora.

De manière générale, il convient d'indiquer qu'à ce jour, plus de trois cents (300) projets de la diaspora ont été développés dans des secteurs porteurs de l'Economie nationale, une centaine d'emplois créés, tandis que les transferts de fonds de la diaspora ont atteint 221 milliards de dollars, soit 1% du Produit Intérieur Brut camerounais.

En ce qui concerne **l'amélioration du cadre et des conditions de travail**, l'on peut mentionner à titre d'illustration, les travaux de réhabilitation de certaines infrastructures, à l'instar des travaux en cours en vue de l'extension du bâtiment abritant les services des Inspections Générales et de la Direction des Affaires Générales, de même que le renforcement du dispositif électrique du Département, afin d'améliorer l'éclairage et la luminosité de certains bureaux et bâtiments, gage de sécurité.

### **Excellence Monsieur le Ministre,**

Permettez-moi de le réaffirmer ici sans ambages que grâce à votre sollicitude, notre Ministère passe pour être l'un des Départements Ministériels les plus enviés parce que le cadre de travail y est propre et décent.

En effet, une visite guidée complète du Ministère des Relations Extérieures permet de contempler un environnement verdoyant, des bâtiments élégamment bien entretenus dont la fraîcheur et l'embellissement intérieur font du MINREX un Département ministériel de Souveraineté véritablement encre dans son rôle de porte d'entrée et de sortie de notre pays.

L'action de Votre Excellence ne s'est pas limitée à l'embellissement du cadre de travail. Elle s'est également poursuivie, et de manière particulièrement remarquable, à travers la politique de **transformation numérique du Ministère des Relations Extérieures**, laquelle s'est traduite par :

- Le lancement du projet de sécurisation et d'uniformisation des prestations consulaires du Cameroun dont la première étape est la mise en œuvre du e-visa ;
- Le lancement du système de sécurisation, d'authentification et de légalisation des documents valables à l'étranger ou e-legalis, et la digitalisation du système d'immatriculation des véhicules diplomatiques ;
- Et depuis quelques temps, l'amélioration du réseau informatique et de la connectivité internet à travers l'installation des bornes wi-fi haut débit dans tout le Ministère ;
- Le renforcement du Parc automobile des Services centraux du Département.

**Pour ce qui est des Services Extérieurs, plusieurs projets ont été réalisés et d'autres sont envisagés à savoir :**

- ✚ L'achèvement des travaux de réhabilitation et de rénovation de certaines Chancelleries et Résidences du Cameroun à l'extérieur (Rome, Djeddah, etc.) ;
- ✚ le début des travaux de construction d'un complexe diplomatique multifonctionnel à N'Djamena ;

- ✚ les études pour la construction d'un Complexe multifonctionnel à Abidjan et Abuja ;
- ✚ l'acquisition d'un Complexe diplomatique à Tokyo ;
- ✚ la réhabilitation de la Résidence de l'Etat à Neuilly sur Seine;
- ✚ le renforcement du parc automobile dans certaines Missions Diplomatiques et Consulaires,
- ✚ L'inauguration du Complexe diplomatique du Cameroun à Alger en décembre dernier.

**Ceci témoigne à suffisance que Votre Excellence** a toujours placé l'amélioration des conditions et de l'environnement de travail au premier rang de ses priorités.

**Excellences Monsieur le Ministre,**

Ce bilan non exhaustif m'amène à affirmer que notre année diplomatique a été bonne et que tout cela a été rendu possible grâce à l'accent que vous avez également mis, de façon spécifique, sur l'amélioration de la qualité des ressources humaines du Département au travers d'une politique de formation et de recyclage de nos personnels. C'est ainsi qu'au cours de l'année qui s'achève :

- plus de 40 cadres du Département ont suivi des sessions de formation ou de séminaires à l'étranger ;
- 19 cadres et Agents ont été admis dans des programmes de formation linguistique (anglais et français), lors du dernier trimestre de l'année 2024 ;

- Une quarantaine de bourses d'études ont été attribuées pour les cycles universitaires et post-universitaires, fruit de la coopération avec le Commonwealth et d'autres partenaires ;
- 09 stagiaires diplomatiques ont été autorisés à effectuer leurs stages dans nos différentes Missions Diplomatiques à l'étranger ;
- 396 étudiants et apprenants venant d'une trentaine d'Institutions universitaires et des autres administrations ont été accueillis au Département ;
- Un atelier de formation et de renforcement de capacité a été organisé à l'intention des Secrétaires et Assistants de Direction du Département.

Dans cette même logique, le Ministère des Relations Extérieures, sous votre magistère, a amplement accompli son rôle en tant que Président du Comité Directeur de l'IRIC, à travers la supervision des activités statutaires de l'Institut.

**Du reste, ce bilan rétrospectif** montre à suffisance qu'à travers les 3 programmes opérationnels notamment : **le programme 087** intitulé « Renforcement du Potentiel des Relations Bilatérales », **le programme 088** intitulé « Négociation, Coordination et suivi de la coopération multilatérale », **le programme 089** intitulé « Gestion de la Diaspora, des Migrants et des crises nouvelles » et **le programme 090 ou Programme support** intitulé « Gouvernance et Appui institutionnel dans le sous-secteur des Relations Extérieures », la

performance de notre Ministère est en cohérence avec les objectifs de la SND-30.

De fait, au regard du volume de travail et des résultats engrangés au cours de l'année 2024, l'on peut dire que grâce à votre engagement et à votre perspicacité, notre pays est résolument tourné vers la Diplomatie de l'Emergence.

### **Excellences Monsieur le Ministre,**

Ce bilan rétrospectif ne saurait être vrai et équilibré si nous n'évoquons pas pour le déplorer certains égarements de comportements et des cas d'indiscipline qui ont émaillé le fonctionnement normal et quotidien de notre appareil diplomatique.

Je puis vous rassurer, **Excellence**, que ces cas d'indiscipline, bien que minoritaires, ont fait l'objet de sanctions appropriées et ne sauraient compromettre l'image du "diplomate de tranchées" qui caractérise la plupart des membres du personnel de notre Département, image pour laquelle, avec l'appui de S.E.M. le Ministre Délégué, vous n'avez eu de cesse de mettre un point d'honneur.

En effet, **Excellence Monsieur le Ministre**, nous avons encore en mémoire la joie immense des collaborateurs et collègues lorsqu'il y'a un an, vous faisiez Vôtres et avec assurance, les doléances des personnels du Ministère. Douze mois après, nous pouvons constater, pour vous en remercier, que la quasi-totalité de ces doléances ont été prises en compte. **Ce qui confirme que vous êtes un homme de paroles, que dis-je, un véritable père de famille à l'écoute des difficultés**

**de ses enfants que nous sommes.** C'est pour cela que l'ensemble du personnel, par notre modeste voix, vous exprime sa profonde gratitude pour toutes les mesures et sacrifices par vous consentis pour apporter des solutions idoines à toutes ses demandes.

**Excellence Monsieur le Ministre,**

Parce que vous êtes notre père et que nous sommes vos enfants, il va s'en dire que les enfants ont toujours un appétit insatiable et leurs faisceaux de besoins sont toujours innombrables.

C'est pour cette raison que bien que conscient du fait que sûrement la conjoncture actuelle ne vous a pas permis d'honorer à tous ces engagements pris, le personnel du Ministère me charge de vous soumettre à nouveau les doléances ci-après :

- la dotation du Département d'une salle de sport multifonctionnelle et d'une infirmerie ;
- l'accélération du processus de liquidation des droits de nos collègues retraités ou décédés ;
- La désignation, même à titre intérimaire, des personnels des Services Centraux aux Postes restés jusqu'ici vacants depuis les textes du Président de la République du 30 janvier 2023 ;
- la situation des Attachés des Affaires Etrangères et des contractuels ;

Excellence Monsieur le Ministre, c'est avec un cœur serré mais néanmoins rempli d'espoir que les personnels du Département me

chargent de vous dire que le 18 décembre 2025, nous allons célébrer le jubilé de notre statut particulier, puisqu'il a été adopté le 18 décembre 1975 et modifié en 1977. Aussi, **espèrent-ils qu'au cours de cette année jubilaire, la fumée blanche tant attendue illuminera l'image du diplomate camerounais.**

**Excellence Monsieur le Ministre,**

**Excellence Monsieur le Ministre Délégué,**

Les personnels du Département sont également préoccupés par les cas d'agression dont ont été victimes certains de nos collaborateurs devant le Ministère et/ou dans les transports en commun.

Ce phénomène qui devient récurrent, au-delà du préjudice moral, physique et matériel subi par les victimes, contribue à ralentir l'engouement et l'assiduité de nos personnels au travail.

Les personnels du Ministère, par ma modeste voix, souhaiteraient que cette préoccupation soit prise en compte par la Hiérarchie du Département.

Pour revenir à une note plus gaie et reluisante, comment ne pas évoquer le constat avec joie de la revalorisation, de nos primes de rendement ?

**De même, il convient de relever pour vous en remercier, les Décrets N°2024/512 et N°2024/513 du 30 octobre 2024** qui ont permis d'améliorer considérablement la Solde consulaire, les frais de relève et l'indemnité de logement des agents de l'Etat nommés à

l'étranger et pour lesquels vous n'avez eu de cesse de relancer la Très Haute Hiérarchie.

**Excellence Monsieur le Ministre,**

La fonction que j'exerce à vos côtés depuis quelques années, fait de moi un témoin privilégié des efforts discrets initiés avec finesse et efficacité que vous menez pour que les problèmes que connaît notre Maison puissent trouver une solution. D'ailleurs, ils ont commencé à trouver des solutions, malgré la conjoncture difficile. J'ai bon espoir que dans un avenir proche, toutes les autres doléances de personnels trouveront également satisfaction. Et comme vous n'avez de cesse de nous le marteler, seules la patience, l'abnégation et l'assiduité au travail sont les maîtres mots à même de garantir un rendement optimum du Département.

C'est pour cela que nous voulons vous réitérer avec une emphase particulière notre entière et complète disponibilité à continuer à travailler avec vous pour vous permettre d'accomplir vos hautes et exaltantes missions à la tête du Ministère des Relations Extérieures et d'améliorer les conditions des personnels de la diplomatie camerounaise.

**Je voudrais terminer mon propos en vous priant de continuer à être notre fidèle intercesseur auprès du Président de la République, S.E. Paul BIYA, Chef de la Diplomatie, à qui nous renouvelons notre déférente et constante fidélité, ainsi qu'aux institutions qu'il incarne. Je vous prie également par la même**

**occasion de bien vouloir lui transmettre, nos meilleurs vœux de santé, de bonheur et de plein succès en cette année 2025.**

**Quant à vous-même, Excellence Monsieur le Ministre, Excellence Monsieur le Ministre Délégué, je formule, au nom de tous les personnels des Service centraux et extérieurs les vœux les meilleurs pour la nouvelle année 2025.**

**Je vous remercie de votre bienveillante attention. /-**